

COMUNICADO
29 DE NOVIEMBRE, 2017



**DALE
LA CARA
AL ATOYAC.** Queremos
un Atoyac Vivo

SIN ESTRATEGIA, NO HAY DINERO QUE SIRVA PARA RESCATAR AL ATOYAC

¿ALCANZAN 300 MDP PARA AYUDAR AL ATOYAC?

El Estado y la Federación han anunciado una inversión conjunta de 300 mdp para mitigar la grave contaminación de la cuenca Atoyac-Xochiac, pero pensamos que estos no resolverán el problema de la contaminación del agua de raíz si no van ligados a un proyecto sostenido. No hay soluciones mágicas, pero sí pasos correctos para resolver un problema que se ha gestado durante muchos años y que por lo mismo requerirá de largo aliento, buena ingeniería financiera y una estrategia constante para ser resuelta.

300 mdp bien invertidos en la rectoría de la gestión del agua pueden ser la base para construir un organismo de cuenca fuerte y funcional que abarque toda la cuenca Atoyac Xochiac. Pero 300 mdp mal etiquetados o utilizados en infraestructura mal planeada se irán al drenaje y no resolverán el problema.

El pasado 27 de noviembre del presente, en conjunto con el gobierno de Puebla, CONAGUA anunció la inversión de 300 mdp para el saneamiento del río Atoyac, sin embargo los recursos no están claramente etiquetados y dada experiencias anteriores, el monto a invertir no solucionarían el problema de fondo. Reconocemos que 300 mdp bien invertidos y dirigidos adecuadamente pueden funcionar para solucionar parte de la problemática de inspección y vigilancia en toda la cuenca, así como para fortalecer, la organización administrativa de cada ayuntamiento de la cuenca, ya que la mayoría no cuentan con organismos del agua fuertes tal cual se los mandata el artículo 115 constitucional. Invertir en drenajes y colectores que van a dar a los ríos o en infraestructura mal diseñada para la cual no se etiquetan recursos para su operación y mantenimiento han probado ser un fracaso a lo largo de los años.

Las verdaderas propuestas de solución están orientadas a inversiones canalizadas a la rectoría y gobernanza del agua; a las penalizaciones efectivas, a la capacitación, inspección y control de descargas, así como a la definición de normativas efectivas y la creación de un organismo operador de cuenca que resuelva el problema de manera integral. Aunado a eso, la CNDH en sus recomendaciones de marzo de 2017, propuso la realización de un plan estratégico de regeneración que abarque a los ayuntamientos de Puebla y Tlaxcala que forman parte de la cuenca y que contribuyen enormemente a la contaminación del río Atoyac y sus ríos



**DALE
LA CARA
AL ATOYAC.** Queremos
un Atoyac Vivo

tributarios. Hasta donde sabemos no se ha construido ni acordado dicho plan de acción coordinado entre ambos estados, un plan que articule de manera conjunta el trabajo de todo los actores involucrados.

Otro problema observada y documentado por expertos es el de la salud pública. Este grave problema no será resuelto mientras el saneamiento no se aborde de manera integral, pues su solución requiere de una gobernabilidad hoy ausente en el tema de la gestión y el saneamiento. Los tóxicos derramados en los ríos de la cuenca provenientes de industrias, agroquímicos y desechos domiciliarios con altos contenidos en fosfatos, generan alianzas tóxicas que afectan directamente a la salud de las poblaciones a través del contacto, inhalación de partículas y por medio del consumo de cultivos regados con aguas contaminadas.



Finalmente, recordamos que Dale la Cara al Atoyac es una asociación que busca articular acciones y construir soluciones para la regeneración de la cuenca del alto Atoyac de manera corresponsable con gobierno, sociedad civil y sector privado. Sabemos que una inversión bien direccionada y planeada de manera estratégica puede ser un paso adelante para la solución de un problema que requiere la concurrencia y la voluntad de los actores a lo largo de muchos años. Creemos que todavía faltan acciones conjuntas y articuladas entre todos para lograr una cuenca libre de contaminación a largo plazo. - - -